



Nouvelle année, nouveaux projets...

Au tournant de l'année, c'est le moment de regarder les mois écoulés et de faire le bilan des actions passées, des opérations réussies et de ce qui a été moins satisfaisant.... Je ne dérogerai pas à la règle, le rapport moral pour la prochaine assemblée générale m'y oblige de toutes façons !

2008 a été une année de transition, avec un changement d'équipe en avril.

Les activités habituelles de l'association ont pu se dérouler sans problème :

- les stages : taille, greffage de printemps, taille en vert
- les expositions maintenant

« classiques » : Rendez-vous aux jardins à Martres Tolosane, Forum des Associations, Fête de la Pomme, St Martin et Ste Catherine et une « première » au Cuing au mois d'août

- la bourse aux greffons à Bousens
- la vente des arbres de la pépinière

Un gros travail a été fait à la rentrée de septembre pour la sensibilisation des jeunes, notamment avec l'école de Beauchalot, à poursuivre avec d'autres écoles.

Quelques projets se profilent à plus ou moins court terme :

- un partenariat

avec l'association des Chômeurs Associés de St Gaudens qui souhaite planter un verger

- une réflexion avec la commune de Labarthe Inard pour une « Maison de la Pomme »

Voilà de quoi nous motiver pour supporter la routine !

Tous les détails vous attendent dans les pages intérieures, vous pourrez avoir plus de précisions à l'assemblée générale. Je vous invite à y assister samedi 31 janvier à 10 heures, à Labarthe-Rivière.

D'ici là, je vous adresse mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année.

E.J.

Dates à retenir

31 janvier à 10 h : assemblée générale à Labarthe-Rivière

14 février : stage de taille

7 mars : bourse aux greffons à Bousens

14 mars : stage de greffage

Sommaire :

- Plantation à l'école de Beauchalot : suite et fin de la série d'interventions
- Un partenariat avec les Chômeurs Associés
- Une « Maison de la Pomme » à Labarthe Inard ?
- Stages de printemps
- Les arbres de la pépinière

Plantation à l'école de Beauchalot : suite et fin de la série d'interventions

Après les deux journées passées avec les élèves de l'école pour des activités en petits groupes le 3 octobre, sur le fonctionnement général de l'arbre, puis le 7 novembre, sur le thème des cinq sens, nous sommes allés planter trois pommiers et un poirier dans la cour de l'école. Chaque enfant a pu participer, qui à creuser, qui à planter, qui



à reboucher, qui à arroser chaque scion.

Les classes ont travaillé sur ces journées et nous transmettront un petit dossier.

Le conseil d'administration a décidé de faire réaliser un nou-

veau panneau d'exposition pour mettre en avant cette activité moins connue de l'association.

Nous souhaitons également rédiger une plaquette à l'intention d'autres écoles et pérenniser cette activité.



Un partenariat avec les Chômeurs Associés

Nous en avons déjà parlé l'an passé, l'association des Chômeurs Associés de St Gaudens avait envisagé la plantation d'un verger au moment de son déménagement. Ce déménagement a été retardé et finalement un grand terrain vient de leur être attribué à St Gaudens, près de la piscine. Nous nous sommes à nouveau rencontrés pour

visiter ces nouveaux lieux, faire des propositions.

Nous en sommes encore au brouillon de notre convention de partenariat, nous devrions greffer ce printemps une cinquantaine d'arbres (environ 35 pommiers, 5 poiriers, 5 pruniers et 5 cerisiers) qui seront élevés sur leur terrain et plantés à l'au-

tomne. Une partie de notre pépinière devrait y être placée également jusqu'au moment de la vente cet automne. Nous devons étudier les modalités d'échanges entre nos deux associations : formation auprès des Chômeurs, conseil et suivi du verger... contre élevage de quelques arbres de notre pépinière...

Une « Maison de la Pomme » à Labarthe Inard ?

Ca commence comme un conte de Noël. Il était une fois un bâtiment très ancien (en partie à colombages) en plein village, récemment acquis par la municipalité. Depuis des années, un passionné de vieilles pierres se lamentait de voir la maison abandonnée.

Un jour une idée lui traversa l'esprit : pourquoi ne pas en faire une sorte de musée et cen-



tre d'animation autour de la pomme et des variétés locales (c'était aussi un passionné de pomologie !)

Cette idée arriva aux oreilles d'un conseiller municipal, qui en parla au maire, qui en parla au conseil, qui n'avait justement pas de projet pour lancer la restauration du bâtiment

Voilà le début de l'histoire. La fin reste à écrire, il faudra beaucoup de temps, d'énergie, de paperasses... avant de voir naître un jour une Maison de la

Pomme à Labarthe-Inard...

Les projets sont un peu comme les arbres, il faut du temps, des soins, de la patience avant de récolter des fruits.

Pour l'heure, le conseil d'administration des Vergers et le conseil municipal de Labarthe-Inard ont donné leur accord pour pousser la réflexion. Le plus dur reste à faire ! Nicolas a commencé à creuser son idée et à travailler à la mise en forme d'un projet.



Assemblée générale 2009

Nous avons commencé l'an passé un « tour » des villages du Comminges pour nos assemblées générales, en commençant par Labarthe-Inard. Cette année, c'est la mairie de Labarthe-Rivière qui nous accueille dans sa salle des fêtes samedi 31 janvier à 10 heures.

A l'ordre du jour : rapport d'activités, rapport financier, propositions pour 2009 (priorités et budget). Nous serons à votre disposition pour répondre à vos questions et vous apporter des précisions.

Le conseil d'administration

propose également de simplifier les statuts de l'association, ce qui nécessitera la tenue d'une assemblée générale extraordinaire.

A l'issue de la réunion, nous pourrons poursuivre des discussions informelles autour d'un verre de l'amitié, puis d'un repas, comme les années précédentes.

Nous vous proposons de nous retrouver cette année à La Côte à l'Os à Valentine.

Merci de vous inscrire soit par mail, avec le bulletin joint.

CONVOCAATION

10h : assemblée générale extraordinaire pour modifier les statuts

Au cas où le quorum ne serait pas atteint, une seconde assemblée générale serait convoquée à 10h15

10h45 : assemblée générale 2009



Une leçon de botanique

Peut-être avez-vous entendu parler d'Augustin Pyramus de Candolle (1778-1841), botaniste de son état, et de son entreprise titanesque de décrire toutes les plantes connues ! Il organisa un périple de 45 jours à travers toute la chaîne des Pyrénées, d'est en ouest afin d'en recenser les plantes qui y poussaient. Deux siècles plus tard, toute



l'équipe de l'association Terranoos a décidé de partir sur les traces du précurseur. Les objectifs de la version « moderne » de l'expédition sont multiples : d'un point de vue scientifique, il s'agira de « mettre à jour » et d'optimiser l'étude de la flore pyrénéenne et d'acquérir des données inédites à ce jour. Cela sera très utile en vue d'établir

une carte de l'évolution du patrimoine végétal des Pyrénées. Un livre est paru et des expositions itinérantes ont présenté le projet, notamment à Luchon jusqu'à mi-janvier. Pour en savoir plus sur cette entreprise, vous pouvez consulter le site :

<http://www.terranoos.org>



Stages de printemps

Taille le 14 février

Greffage le 14 mars :

une présentation théorique le matin, de la pratique l'après-midi : dans un verger avec différentes formes d'arbres pour voir la taille de formation et d'entretien en février

dans trois ateliers (greffage en couronne, fente et anglaise) avant de repartir avec un scion greffé.

Inscription par Internet ou en renvoyant le bulletin joint.

Bourse aux greffons le 7 mars dans la salle des fêtes de

Boussens : vous y trouverez greffons, porte-greffes, conseils, matériel de greffage.... Si vous souhaitez sauver une variété qui vous est chère, apportez un greffon, vous repartirez avec un scion greffé à replanter.



Les Vergers
retrouvés du
COMMINGES

Chambre d'Agriculture
Place Pégot
31800 Saint Gaudens

Pour toute correspondance au bulletin

Elisabeth Jourmolleau
22 rue saint Genest
31800 Labarthe Inard
Téléphone : 05 61 95 68 12
Télécopie : 05 61 88 91 35
E-mail : contact@les-vergers-retrouves-du-comminges.org

Les arbres disponibles en pépinière

Il reste encore quelques spécimens
des variétés suivantes
à la pépinière.

Si vous souhaitez planter
encore d'ici février,
contactez
l'association
par mail ou
téléphone

Pruniers :

Secretaou jaune
Secretaou noire
Reine Claude verte
Prune de Bonnefont
Mirabelle
Prune d'ente de Girosp
Prune « mica »

Retrouvez-nous sur :
les-vergers-retrouves-du-comminges.org

Cerisiers :

Blancaou / Trompe geai
Chapata
Pelo
Bigarreau Moreau
Mourette
Petite noire
Rouge cent-cinquantenaire
Cerise de madame
Guigne noire
Cerise précoce

Figuers

Figues blanches
Figues violettes

Pommiers :

Les variétés sont greffées sur
pommier franc ou MM106. Le
franc a un grand développe-
ment, il convient aux arbres de
plein vent. Le MM106
convient bien aux gobelets et
demi-tiges, sa mise à fruits est
plus rapide, sa longévité un
peu moindre.

Variétés d'été/septembre :

Transparente de Croncels
Rouge d'été de Mane
Pomme suisse

Variétés d'automne :
Calville rouge d'automne
Douce néruque
Pomme orange
Centrou

Variétés d'hiver :

Belle de Boskoop
Reinette d'Angleterre
Blanche d'Espagne
Estelle
Pomme de Cazarilh
Grand Alexandre
Court pendu des Pyrénées
Museau de lièvre
Reinette grise du Canada
Œil gros
Choureau
Angélique
Passerose
Pomme coing
Reinette clochard
Reinette de Brive
Coutras
Nationale
Belle de mai
Tourellère
Charam